
产业Industry 7责任编辑：任旼　联系电话 ：010-58354198　美术编辑：韩晓红

2020年6月16日　星期二

今年一季度固定翼通用飞机交付量大幅下滑
|| 王妙香

近 日， 通 用 航 空 制 造 商 协 会
（GAMA）发布 2020 年第 1 季度全
球通用航空器交付量和销售额报告。
数据显示，受新冠肺炎疫情暴发影响，
全球通用航空市场低迷，2020 年一
季度，全球固定翼公务机和通用航空
飞机的交付量降至 10 年来最低水平。
尽管今年开局强劲，但由于疫情发展，
出台的限制性法规和旅行禁令，已导
致生产减少、全球销售受到抑制、交
货受阻。

一季度喷气式公务机、涡轮螺
旋桨飞机和活塞式飞机的交付总量
为 404 架，与去年同期相比下降了
21％，是自 2011 年第一季度（交付
377 架）之后固定翼飞机在第一季度
交付量最少的一年。交付额 34 亿美元，
同比去年下降了 9 亿美元。

 
公务机交付量同比下降超过 19％

GAMA 主席兼首席执行官庞思
镔表示，虽然今年年初该行业表现强
劲，但到第一季度末，为应对疫情而
实施的卫生和安全限制措施严重影响
全球运营、供应链和交付。2020 年
第一季度公务机交付量为 114 架，比
2019 年第一季度减少了 27 架，同比
下降超过 19％，是该领域自 2004 年
以来第一季度最低的业绩。

第一，轻型喷气式飞机交付量
总体下降 17%。轻型喷气式飞机的
交 付 量 从 63 架 降 至 52 架， 下 降 了
17%。赛斯纳是该细分市场中最大的
生产商，拥有 4 款机型，M2、CJ3、
CJ4 和 XLS+ 的 出 货 量 从 2019 年
第 一 季 度 的 27 架 下 降 到 2020 年
的 12 架。巴航工业高性能的双发机
型“ 飞 鸿 ”300 系 列 交 付 5 架， 去
年 同 一 时 期 交 付 了 6 架， 外 加 2 架

“飞鸿”100EV。巴航工业希望“飞
鸿”300E 升级型在本季度投入使用，
其驾驶舱和性能都得到了提升，从而

提高其吸引力。
尽管轻型公务机总体交付量下

滑，但是西锐和皮拉图斯公司的轻型
喷气式飞机表现强劲。西锐共交付
18 架 SF50“愿景”喷气式飞机，比
2019 年同期多 4 架，计划今年向客
户交付 100 架。从第二季度末开始交
付第一批配备佳明紧急自动着陆系统
的“愿景”喷气机 G2 型。皮拉图斯
公司表示，尽管疫情危机造成了不确
定性，但对其短距离起降 PC-24 的
需求“一如既往地强劲”，该款超轻
型喷气式飞机第一季度的交付量从 5

架增加到 7 架。
第二，超中型公务机交付量不佳。

庞巴迪“利尔”75 的单机交付量为 3
架。由于市场对这款高端双发机型的
需求持续疲软，这家加拿大飞机制造
商去年对其入门级机型进行了改型、
重新定位和品牌重塑，以促进销售。
新命名的利尔 75“自由者”定于今
年下半年进行认证和投入使用。庞巴
迪希望“自由者”最终能效仿“挑战
者”350 的成功。过去 6 年里，“挑战
者”350 一直是最畅销的超中型公务
机，第一季度的交付量从去年同期的
9 架上升至 11 架，也使其成为整个
中型飞机行业交付量最多的飞机。然
而，该领域在这一时期的整体表现并
不好，数据显示交付量为 29 架，低

于 2019 年第一季度的 36 架。
湾流的 G280 表现最差，受疫情

期间旅行限制的影响，出货量为 3 架，
减少了 4 架。受限的旅行环境导致 

“奖状纬度”交付量下降了 50％，降
至 7 架。赛斯纳期望其新的旗舰“经
度”占中型飞机交付量的大部分。这
架超级中型喷气式飞机于去年 10 月
投入使用，迄今为止已经交付 20 多架，
其中包括第一季度的两架飞机。与“经
度”一样，巴航工业新加入的中型飞
机，“领航”500 和“领航”600，也
在 GAMA 第一季度报告中初次亮相，
分别交付了 1 架和 3 架。

第三，高端公务机交付量大幅下
降。第一季度，高端公务机市场的交
付 量 从 42 架 下 降 到 33 架， 降 幅 为
21%（该数据不包括达索“猎鹰”公
务机的交付量，因其 6 个月发布一次
交付数据）。庞巴迪大客舱机型的交付
量与去年同期持平，其中包括 6 架旗
舰“环球”7500 飞机。尽管市场状况
不佳，但该公司表示，将在年中后增
加这种超远程喷气式飞机的产量，但
交付数量将比此前计划的 2020 年的
40 架少一些。同样，该公司最新的“环
球”系列成员 5500 和 6500 的产量也
将在未来几个月增加，但产量将低于

原计划。这两款飞机于 2018 年 5 月
推出，作为“环球”5000 和“环球”6000
的远程型别，配备了全新的罗罗珍珠
15 发动机、改进的内饰和新的机翼。

“环球”6500 于 2019 年 10 月份投入
使用，“环球”5500 将于今年下半年
开始交付。

2020 年第一季度，湾流公司共
交付了 G500、G550、G600、G650/
ER 公务机 27 架，与去年的产量相当。
但由于旅行限制，该公司仅交付了 20
架大客舱远程系列飞机。湾流表示，
尽管对其高端项目的需求依然强劲，
但因疫情对销售和供应链的影响，公
司已将其全年交付预期从 150 架下调
至 130 架。

 
涡轮螺旋桨飞机、活塞飞机

交付量同比下降

第一季度，涡轮螺旋桨飞机整
个领域的产出下降，交付量同比下降
了 42%，从 122 架下降至 71 架。派
珀的 M600 是唯一一款逆势发展的
机型，在此期间共交付了 3 架飞机。
Epic E1000 高速涡轮螺旋桨飞机在
2 月份交付首架样机后首次发布报告。
这家美国公司计划今年最多交付 10
架高速单发飞机。

活塞飞机第一季度的出货量下
降了 12%，从 248 架下降到 219 架。
除了赛斯纳 CE 系列飞机交付量增加
了 18 架，达到 54 架之外，其他飞机
制造商的交付量均持平或下降。泰克
南的 P2012“旅行者”也首次发布了
第一季度报告，在此期间交付了 5 架
飞机。这家意大利飞机制造商自 2019
年 6 月交付首架双发活塞飞机以来，
已经交付了 14 架。

2020 年第一季度通用飞机交付量及同期对比

类型| 2019 年 Q1（架）|| 2020 年 Q1（架）|| 增长率

活塞飞机| 248| 219|| -11.7%

涡桨飞机| 122| 71|| -41.8%

喷气公务机| 141| 114|| -19.1%

固定翼飞机总数| 511| 404|| -20.9%

固定翼飞机交付额| 43 亿美元| 34 亿美元|| -21.3%

香港特区政府持股6.08% 国泰航空390亿港元资本重组
据民航资源网报道，6 月 9 日

国泰航空发布公告，将实施一项
资本重组计划，集资总额约 390
亿港元。香港特区政府将向国泰
航空投资 273 亿港元，扶助其度
过运营及财务困境，维持香港国
际航空枢纽地位。

该计划共分三部分，旨在为
国泰航空提供充足的资金以应对
全球航空业下滑，并提供一个稳
定的财务平台。资本重组计划包
括 ：国泰航空在取得必要股东批
准的前提下，向香港特区政府发
行 195 亿港元的优先股及分离认
股权证 ；国泰航空在取得必要股
东批准的前提下，向现有股东配
发 117 亿港元的供股股份 ；香港
特区政府向国泰航空提供 78 亿港
元过渡性贷款，并可实时提取使

用。国泰航空两大股东太古股份
有限公司和中国国际航空股份有
限公司均将认购股票。

香港特区政府的股份以及贷
款 通 过 Aviation 2020 Limited
公司来实施。该公司是根据《财
政司司长法团条例》设立并由财
政司司长法团全资拥有的于香港
成立的有限公司。

国泰航空表示，资本重组计
划是为了帮助维持竞争力及营运，
同时继续履行对香港的承诺，支
持香港作为国际航空、金融及商
业枢纽。

公告显示，香港特区政府将
任命两名观察员参与国泰董事局
会议并对接管理层及了解信息。
此外，国泰承诺太古将继续为国
泰的控股股东。根据公告，重组

计划完成后，香港政府将持有国
泰 6.08% 的 股 份。 太 古 股 份 由
45% 降 至 42.26%， 国 航 股 份 由
29.99% 降 至 28.17%， 卡 塔 尔 航
空股份由 9.99% 降至 9.38%。

自 2019 年以来，国泰航空经
历了一连串的挑战。2018 年的业
务发展势头良好，推动 2019 年上
半年取得佳绩。然而，自 2019 年
年中，香港的社会情况令客运需
求急速下滑，艰难的经营环境更
随着新冠肺炎疫情暴发而变得更
加严竣。

国泰航空表示，受新冠肺炎
疫情影响，2020 年前 4 个月乘客
人次同比下跌 64.4%，载货量同
比下跌 26.6%。相较其他国际航空
公司，国泰航空并没有经营本地
航线，需要完全依赖跨境旅游活

动，因而受影响更严重。
国泰航空已采取了多项措施，

以应对这次史无前例的危机，包
括将客运运力削减 97％、高级管
理层减薪、延迟新飞机订单、将
旧飞机提前退役、以及实施一项
自愿性特别休假计划，该计划获
80％员工参与。尽管国泰采取了
各种措施，但是客运收益已跌至
去年约 1% 的水平，意味着自 2 月
以来每月亏损现金 25 亿至 30 亿
港元，而前景仍然十分不明朗。

国泰航空以香港为基地，是
香港最大的航空集团。国泰航空
1946 年成立，提供香港往来全球
的客运及货运服务。国泰航空旗
下囊括国泰港龙航空及廉价航空
香港快运。

川崎重工开发
“飞行皮卡”货运无人机

日前，日本川崎重工正在研发
大型混合动力货运无人机。该机能
够运载 200 千克货物，飞行距离超
过 100 千米，已于上个月成功完成
了悬停测试。

参 与 测 试 的 试 验 机 长 约 7 米、
宽 5 米、高 2 米，其庞大的尺寸与
中型皮卡处于同一级别，因此被称
为“飞行皮卡”。

川崎重工表示，该机有 8 台螺
旋桨推进器，由 3 台高性能川崎忍
者 ZX-10R 摩托车发动机产生的电
能驱动。

与依靠电池供电的常规无人机
不同，这种大型混合动力无人机使
用发动机产生的能量并转换为电能，
从而使其能够长时间保持高输出。

通过直升机进行中短距离货物
运输往往是昂贵的，因此，这种大
型无人机被定位为低成本的航空货
物运输方案，填补了直升机和小型
无人机之间的空白。

川崎重工所属的摩托车和发动
机公司、航空航天系统公司和技术
开发总部合作完成了试验机的概念
开发、设计和制造。 （何鹏）

英国援助无人机技术
支持加纳抗击疫情

由英国与全球疫苗免疫联盟合
作成立的“疫苗联盟”正支持加纳
政府使用 Zipline 无人机从全国范围
内收集新冠肺炎病毒测试样本，提
高了这个非洲国家为黄热病和脊髓
灰质炎等疾病提供疫苗和收集新冠
肺炎病毒检测试剂盒的能力，尤其
是在公路难以通行的农村地区。

英 国 政 府、Gavi、 盖 茨 基 金
会 和 物 流 公 司 UPS 基 金 会 一 起 为
Zipline 的无人机站点提供资金。

这些站点通常分布在难以到达
的区域，使得卫生专家可以安全地
收集测试样本并将其运送到加纳的
一个检测实验室。这些站点还用于
无人机装载医疗用品，以确保它们
能够满足民众的需求。此外，这些
站点还可用于医护人员入驻，以便
在小型社区卫生中心支持农村社区。

在英国和 Gavi 的援助支持下，
Zipline 无人机可以在几小时内运送
测试样本。这意味着可以迅速识别
并治疗病例，从而减少感染的传播。
新冠肺炎病毒测试样本已经从加纳
农村地区的 1000 多个卫生中心得到
收集并被带到阿克拉和库马西的实
验室。

除了运送新冠肺炎病毒测试样
本和医疗设备外，Zipline 无人机还
在运送免疫工具包，以保护儿童免
受致命疾病（如白喉和麻疹）的侵害，
这些疾病每年仍然影响着加纳各地
的社区。

目前，该技术已经帮助加纳偏
远地区的数千名儿童获得了疫苗。
 （何鹏）

“飞鸿”300E 公务机。

庞巴迪表示 2020 年“环球”7500 的年交付量将少于 40 架。

推动海口航空产业跨越式发展 为自贸港插上腾飞的翅膀

“中国（海口）自贸港航空产业发展论坛”两地同步举办
本报讯 （记者　吴琼）　6 月 12 日，由海

口市人民政府联合航空工业文化中心等机构共
同主办，海口市商务局、海口国际投资促进局、
中航文化有限公司等承办，中航传媒有限公司
和中国航空报社协办的“中国（海口）自贸港
航空产业发展论坛”顺利举行。

本次论坛采用海口、北京两地同步“现场
+ 云”的模式举行，来自政府、行业、研究机
构的近 200 位现场嘉宾与近 100 位线上嘉宾参
加论坛，共同探讨海南自贸港建设，全力推动
海口航空产业跨越式发展，为海南自贸港插上
腾飞的翅膀。

中国工程院院士、航空动力专家刘大响、
国务院发展研究中心对外经济部主任赵福军、
商务部研究院区域经济合作研究中心主任张建
平等在论坛中先后发表了主题演讲。工信部装
备二司副司长徐春荣、中国航空工业集团有限
公司规划发展部副部长廖全旺、海南省旅游和
文化广电体育厅副厅长徐翔鸿、海南省交通运

输厅副厅长张姝为、海南省地方金融监督管理
局副局长管毅、人民银行海口中心支行副行长
张华强、中国民用航空海南安全监督管理局副
局长张雄，海口市人大常委会党组副书记、副
主任方中里，海口市人民政府副秘书长黄燕等
出席了论坛。

廖全旺在致辞中表示，推进海南自贸港建
设，是党中央、国务院的重大决策，是新时期
我国迈向更高水平对外开放的战略举措，航空
工业集团高度重视海南自贸港的建设和发展，
未来将继续积极响应国家战略部署，参与海南
自贸港建设，特别是支持海南航空及相关产业
发展，为海南各界提供更多更好的优质航空装
备，为海南自贸港的建设和发展助力、服务。

黄燕在致辞中表示，航空产业是典型的资
金密集、技术密集型的国际化产业，具有带动
性强、周期长、产业链长、投资和风险大、管
理和专业化要求高等特点。海口作为省会城市，
一直处于海南省内改革开放的最前沿，航空产

业发展环境成熟。黄燕强调，海口有着得天独
厚的地理和区位优势，这为海口市发展航空产
业奠定了坚实基础。黄燕表示，自贸港是当今
世界最高水平的开放形态，欢迎航空业各方到
海口投资兴业，积极参与自贸港建设，为海口市、
海南省乃至全国航空产业的创新发展打造样本，
共创航空产业发展的新辉煌。

论坛上，刘大响院士就通用航空与应急救
援体系为题进行了主题报告。从中国大飞机的
光明前景、交通强国的历史机遇、国内外航空
应急救援差距、海南通航和应急救援的发展战
略以及对通航和应急救援体系的思考建议五个
方面进行了深入论证，为海南和海口未来航空
产业的远期深入发展指明了方向。

在政策与趋势讨论中，赵福军就如何把握
自贸港政策的大框架发表了见解，为岛内的制
度创新提供了方向性指导。张建平向与会嘉宾
分享了全球自贸港区的发展经验和中国自由贸
易的发展路径，为建设海南自贸港提供了借鉴

和参考。
在航空产业的发展方向的讨论中，国际航

空运输协会北亚地区副总裁马涛，介绍了新冠
肺炎疫情对于航空运输业的影响，并展望了行
业未来的复苏预期 ；中国民航管理干部学院邹
建军教授分享了海口建设成为泛太平洋地区民
航枢纽的逻辑和前景 ；海口江东新区管理局副
局长张东风介绍了海口临空产业的发展环境和
机遇。

在产业发展研讨环节，央地投资协会研究
院副院长俞力峰介绍了自贸港投资需要把握的
要点，为自贸港投资工作高质量发展提供了建
议 ；中航建投规划院院长郭琪对自贸港的临空
经济发展进行了全面的分析与建议。

海航技术市场部总经理郝伟、珠海 / 石家
庄中航赛斯纳飞机有限公司董事长刘祥仁、国
家体育总局航管中心运动一部主任杨宇心、北
京理工大学未来立体交通研究院副院长张利国、
工业和信息化部装备工业发展中心金伟等与会

代表分别根据议题发表了精彩的演讲。 
当前，自贸港建设处于“边干边试”的初

始期，中国航空产业的发展也正处于“航空大国”
向“航空强国”转变的过程中，“自贸港 + 航
空”概念契合度高，前景广阔，机遇与挑战并
存。借着本次中国（海口）自贸港航空产业发
展论坛的契机，海口市将与我国航空产业各界
一道，勇于探索、敢于创新、抓住新机遇，积
极迎接新国际环境下对我国航空产业提出的新
挑战，进一步推动海口市航空产业跨越式发展
的新局面，以崭新的面貌迎接航空强国新时代。

海口投促局投资促进一部负责人刘丹在接
受媒体采访时表示，海口作为海南省省会城市，
正迎来千载难逢的历史性发展机遇。“接下来，
我们将继续乘着海南自贸港建设的东风，紧抓
当前发展机遇。海口投促局也将不忘初心，用
最真的热情、最优的服务、最好的环境，服务
好更多的市场主体，共同参与海南自贸港建设。”


